



A H I M S A

No-Violencia Activa

Octubre 2008, Año IV, No. 42

El diálogo ante todo

«El arma ligera de la no-violencia es esencialmente el diálogo (...) Primera fase. Descubrir en el otro lo que todavía tiene de bien, de verdad. Nunca un hombre es malo en absoluto. Aun si quedara solamente el uno por ciento de bien en este hombre, lo tenemos que descubrir. Hay que descubrirlo, porque este bien no es solamente para él, sino para nosotros, es para mí, y a partir de este descubrimiento tomar el proceso siguiente: decirle cómo esta cosa buena que está en él, nosotros no la hemos descubierto o la hemos traicionado. Ante esta admisión de nuestra carencia, de nuestra debilidad, el otro se siente, por decirlo así, útil. No venimos solamente para acusarlo, para destruirlo, sino para que nos ayude a transformar la situación» (Jean e Hildegard Goss. *Armas de la no-violencia*, Bogotá, Ediciones paulinas, 1976, p.8.)

No-Violencia y silencio

“Cállate mucho para tener que decir que valga la pena ser escuchado. Pero sobre todo cállate para escucharte a ti mismo” (Lanza del Vasto, *Éloge de la vie simple*, Mónaco, 1996, 9. 60).

... Sin embargo, éxitos

La acción no-violenta frecuentemente sale de la improvisación sin conciencia clara de la historia pasada de esta clase de batalla. Son conducidas sin un líder cualificado, o sin... amplio conocimiento de la técnica, sin una plena comprensión de sus exigencias para la afectividad, sin preparación o entrenamiento, sin análisis de los conflictos pasados, sin estudios de estrategias o tácticas, sin conciencia en los activistas de cuál es la característica de esta batalla. Brevemente, las circunstancias más desfavorables posibles han acompañado el uso de esta técnica. Es divertido que exista un significativo número de victorias por la batalla no-violenta, a pesar de estas condiciones de falta de conocimiento, aptitud y preparaciones que han sido del más alto nivel desfavorables.

En contraste, por muchas centenas de años, la batalla militar se ha beneficiado de esfuerzos conscientes para mejorar su efectividad en todos los medios en los que la no-violencia no los ha tenido”, (Gene Sharp, “El sentido de la acción doméstica no-violenta como sustituto de la guerra internacional”, en Severyn T. Bruyn y Paula M. Rayman, *Non violent action and social change* (New York, Irvington Publishers, 1981, p. 245, en Ronald Sider, *Exploring the limits of non-violence*, Londres, Hodder and Stoughton Publishers, p. 83).

Es notable observar cómo el desconocimiento de la no-violencia como táctica de acción nos aleja de un uso adecuado de ella. Remplazamos la no-violencia posible por las soluciones fáciles: no poner atención a la injusticia, ser cómplice de ella o

responder con violencia. La reflexión de Sharp nos ubica ante el fenómeno histórico: la no-violencia a pesar de esta enorme debilidad (entrenamiento físico, formación moral) ha logrado muchas victorias y ha resuelto muchos problemas sociales. El ejército se adiestra, los no-violentos, desgraciadamente hasta hoy, sólo improvisan (J.M.P.M.)

El Decrecimiento

Antaño, pan para todos
Ayer, bolillo para todos
Hoy, pastel para todos
¿Mañana? Decrecimiento para todos

“para que el crecimiento de un país aumente, deberá siempre producir más bienes de consumo y por consiguiente que compremos siempre más, aún cuando sea a crédito. El planeta está gravemente enfermo, por eso, pero afirman los economistas de la derecha y de izquierda, sólo la economía de mercado —es decir el capitalismo— tiene poder de rectificar los excesos que desembocan en el calentamiento climático. (...) el crecimiento se ha transformado en una diosa pagana, con su dogma que nadie tiene derecho de criticar.

Frente a este crecimiento sin límite, los medios ecologistas son divididos. Unos enaltecen un desarrollo duradero, otros el decrecimiento. Los primeros consideran necesaria y suficiente la promoción de vehículos eléctricos, una alimentación equilibrada, productos proveniente de un comercio equitativo..., sin que las maneras de vivir actuales sean fundamentalmente modificadas.

Los defensores del decrecimiento van más lejos, evaluando que son nuestras maneras de vivir las que se deben ser cambiadas radicalmente, descubriendo libremente una sencillez voluntaria a fin de iniciar a otros modos de producción y de consumo respetando correctamente los ecosistemas, que permiten además relaciones humanas más conviviales” (Francois Vaillant, Editorial, ANV, n. 144, septiembre 2007, p 1-2).

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

2 de octubre de 1968. Brasil. Don Helder Cámara, Obispo de Recife inicia un movimiento no-violento: acción justicia y paz para luchar contra la miseria y la dictadura.

Universidad Autónoma del Estado
de México
Paseo Tollocan 1402, Col. C.U. Cerro
de Coatepec, C.P. 50110
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722)
2.14.53.51 y 283-15-16
e-mail:
no-violencia_1@hotmail.com,
juanparent@hotmail.com

Comisión de Derechos Humanos
del Estado de México
Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex
Rancho Cuauhtémoc
C.P. 50010 Toluca, México. Tel.
(01722) 236-05-60.
Dirección de internet:
<http://www.codhem.org.mx>
e-mail: Correo electrónico:
cdhem@netspace.com.mx